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¡Neiva sin ¡Neiva sin 
La desarticulación y falta de gestión de la Secretaría de Competitividad 
de Neiva en cabeza de Edwin Valencia quedó en evidencia tras un deba-
te de más de cinco horas en el Concejo Municipal. Actualmente el índice 
de competitividad de la capital opita se encuentra en el puesto 13 con un 
puntaje del 5.4, evidenciando un estancamiento en una ciudad que tiene 
pérdida de categoría y necesita atraer inversión inmediata. Páginas 2-3

competitividad!competitividad!
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Política

‘Jalón de orejas’ a 
competitividad en 
el Concejo de Neiva

Neiva se po-
siciona en el 
puesto 13 de 
32 ciudades 

del Índice de 
Competi-

tividad de 
Ciudades – 

ICC 2023, con 
un puntaje de 
5,4. Entre los 
pilares en los 

que tiene la 
calificación 

más baja 
están el de 
sostenibili-

dad ambien-
tal, donde se 

ubica en el 
puesto 22 con 

3,97 puntos.

DIARIO DEL HUILA, POLÍTICA
Por: Gustavo Patiño

En la sesión de debate de con-
trol político llevada a cabo ayer, 
el concejal Juan Sebastián Prieto 
Pérez cuestionó enérgicamente la 
gestión de la Secretaría de Com-
petitividad, dirigida por Edwin 
Renier Valencia Rodríguez, des-
tacando deficiencias y plantean-
do recomendaciones cruciales 
para mejorar el desempeño en 
esta área fundamental para el 
desarrollo de la ciudad.

Un análisis crítico
Prieto Pérez comenzó su inter-

vención expresando su profun-
da preocupación por la situación 
de la competitividad en Neiva. A 
pesar de haber transcurrido siete 
meses desde el inicio de la admi-
nistración de Valencia Rodríguez, 
el concejal considera que no se 
han generado las garantías ne-
cesarias para mejorar el índice 
de competitividad de la ciudad.

“El índice de competitividad de 
Neiva se encuentra en el puesto 
13 de 32 ciudades con un pun-

taje general de 5.4. Esto refleja 
serios problemas en varios pila-
res fundamentales que afectan 
nuestro desempeño”, afirmó Prie-
to Pérez.

Uno de los primeros puntos de 
la crítica del concejal se centró en 
el desempeño institucional. Prie-
to Pérez argumentó que la falta 
de articulación entre la Secretaría 
de Competitividad y otras de-
pendencias del municipio, como 
la Secretaría de Hacienda, está 
afectando la eficiencia en la ges-
tión de recursos y la implemen-
tación de políticas fiscales. “Es 
fundamental que la Secretaría de 
Competitividad participe activa-
mente en la formulación y socia-
lización del proyecto de acuerdo 
sobre el estatuto tributario. Sin 
una participación efectiva, co-
rremos el riesgo de desarrollar 
políticas que no respondan a las 
necesidades reales del sector em-
presarial”, indicó el concejal.

Prieto Pérez también destacó la 
importancia de mejorar la trans-
parencia y la participación ciuda-
dana mediante la implementa-

n En el debate de control político a la Secretaría de Competitividad, el conce-
jal Juan Sebastián Prieto dejó en evidencia la desarticulación de esta cartera 
con las otras dependencias de la Administración Municipal. “La competitivi-
dad es transversal”, dijo el cabildante.

ción de plataformas digitales. El 
concejal criticó la falta de segui-
miento y evaluación periódica de 
la eficiencia institucional, sugi-
riendo que la secretaría debe in-
volucrarse más en estos procesos.

Infraestructura y 
equipamiento

El concejal también se refirió al 
pilar de infraestructura y equipa-
miento, donde Neiva se encuen-
tra en una posición relativamente 
aceptable, pero con importantes 
deficiencias. Prieto Pérez cuestio-
nó la falta de intervenciones efec-
tivas de la Secretaría de Compe-
titividad en la mejora del sistema 
de transporte público y la conec-
tividad aérea de la ciudad. “Nei-
va necesita mejorar la conectivi-
dad aérea y el transporte público. 
La Secretaría de Competitividad 
debe jugar un rol crucial en la 
toma de decisiones sobre estos 
temas para garantizar un entor-
no favorable para la inversión y 
el desarrollo económico”, afirmó 
Prieto Pérez.

El concejal también señaló la 
falta de planificación integral en 
proyectos de infraestructura, cri-
ticando la ausencia de liderazgo 
de la Secretaría de Competitivi-
dad en este ámbito. “hoy en día 
yo he cuestionado grandemente 
el nombre del sistema estratégi-
co de transporte MIGO, Movi-
lidad Inteligente Gestión Opita 
¿qué inteligente es eso o que de 
inteligente tiene el sistema de 
transporte? el MIGO no genera 
competitividad, no está ni fun-
cionando, usted secretario tiene 
que involucrarse más transver-
salmente en todas las decisiones 
de la administración porque la 
competitividad es transversal”, 
señaló Prieto Pérez.

Tecnologías de 
la Información y 
Comunicación - TIC

En el ámbito de las TIC, Prieto 
Pérez destacó los problemas de 
cobertura de internet y la adop-
ción de tecnologías digitales. En 
particular, cuestionó el fracaso de 
un convenio anterior con la Elec-
trificadora del Huila, donde esta 
iba a disponer de la mampostería 

Neiva se encuentra con una calificación global muy baja entre las 32 ciudades evaluadas en el ICC.

 Juan Sebastián Prieto Pérez, 
concejal citante al debate.

Edwin Renier Valencia Rodríguez, secretario 
de Competitividad de Neiva.
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“Es funda-
mental que la 
Secretaría de 
Competitivi-

dad participe 
activamente 

en la for-
mulación y 

socialización 
del proyecto 
de acuerdo 

sobre el esta-
tuto tributa-
rio. Sin una 

participación 
efectiva, 

corremos el 
riesgo de de-
sarrollar po-

líticas que no 
respondan 

a las necesi-
dades reales 

del sector 
empresarial”, 

indicó Juan 
Sebastián 

Prieto Pérez.

Uno de los pilares que más bajo tiene la ciudad es el de Sostenibilidad ambiental.

para la instalación de fibra óptica 
en la ciudad, además de la falta 
de avances en la implementación 
de tecnologías inteligentes. “Ne-
cesitamos retomar el convenio 
con la Electrificadora del Hui-
la para impulsar el proyecto de 
fibra óptica. La conectividad es 
fundamental para la competiti-
vidad y el desarrollo de Neiva. 
La Secretaría de Competitividad 
debe liderar estos esfuerzos”, su-
brayó Prieto Pérez.

El concejal también hizo hin-
capié en la necesidad de progra-
mas de alfabetización digital y 
de incentivos para empresas que 
inviertan en infraestructura TIC. 
“Neiva necesita tener programas 
de alfabetización digital, pero 
también necesita generar unos 
incentivos importantes en in-
fraestructura a las personas o a 
las empresas que inviertan en 
infraestructura TIC, yo eso no lo 
estoy viendo en este momento en 
la socialización o en el proyecto 
de acuerdo, me preocupa grande-
mente que Neiva no se está vien-
do atractivo para los inversionis-
tas y no es solo dejarlo en manos 
de la secretaría de hacienda”, se-
ñaló el concejal.

Sostenibilidad ambiental
El desempeño de Neiva en 

sostenibilidad ambiental fue 
otro punto de crítica. Prieto Pé-
rez expresó su preocupación por 
la falta de iniciativas para ges-
tionar activos naturales y la dé-
bil articulación de la Secretaría 
de Competitividad con la Se-
cretaría de Medio Ambiente. “El 
bajo puntaje en sostenibilidad 
ambiental, especialmente en la 
gestión de activos naturales y 
riesgos, refleja una falta de com-
promiso con el medio ambiente. 
La Secretaría de Competitividad 
debe colaborar estrechamente 
con la Secretaría de Medio Am-
biente para mejorar en este as-
pecto”, sostuvo el concejal.

Salud y educación
En el pilar de salud, Prieto Pé-

rez reconoció que Neiva se en-
cuentra en una posición relati-
vamente estable, pero advirtió 
sobre la necesidad de fortalecer 
programas preventivos y mejo-
rar el acceso equitativo a los ser-
vicios de salud. También sugirió 
que la Secretaría de Competitivi-
dad debe colaborar en el desarro-
llo del turismo de salud y en la 
implementación de telemedicina.

En el área de educación, Prieto 
Pérez criticó la falta de relevan-
cia de los currículos escolares y 
la desconexión entre la forma-
ción educativa y las demandas 
del mercado laboral. Llamó a 
una mayor colaboración entre la 
Secretaría de Competitividad y 
la Secretaría de Educación para 
abordar estas deficiencias. “Ne-
cesitamos una estrategia integral 
para mejorar la infraestructura 
educativa y adaptar los progra-
mas de formación a las necesida-
des del mercado. La Secretaría de 

Competitividad debe jugar un papel activo en esta 
transformación”, concluyó el concejal.

Entorno para los negocios y mercado 
laboral

Prieto Pérez también destacó la necesidad de 
simplificar los trámites para la creación de em-
presas y mejorar el entorno para los negocios. 
Criticó la falta de incentivos fiscales y la baja 
densidad empresarial en Neiva, sugiriendo que 
la Secretaría de Competitividad debe trabajar 
en estrecha colaboración con la Cámara de Co-
mercio para abordar estos problemas. “Neiva 
presenta muchos desafíos en la en la facilitación 
de trámites, dinámicas empresariales con una 
baja tasa de registro y densidad empresarial de 
4.8, si ustedes se han dado cuenta la mayoría de 
esos puntajes están por debajo de cinco y de 5.5 
¿qué estamos haciendo mal secretario? lo invito 
a que se siente con la Cámara de Comercio, ne-
cesitamos disminuir esos procesos largos y com-
plicados de creación de empresas, necesitamos 
que el estatuto tributario del municipio genere 
garantía para nuevas empresas con unas condi-
ciones especiales en turismo ecológico, agroho-
teleros, tenemos la oportunidad de hacer las co-

sas bien, pero si no avanzamos 
ya se vuelve complicado con 
el tiempo”, afirmó Prieto Pérez.

En cuanto al mercado laboral, 
el concejal señaló que Neiva en-
frenta desafíos significativos en 
términos de empleo y desigual-
dad salarial. Abogó por políticas 
que fomenten la inclusión la-
boral y la creación de empleos 
de calidad.

Sistema financiero y 
promoción de inversiones

Finalmente, Prieto Pérez abor-
dó el desempeño del sistema fi-
nanciero, destacando la buena 
posición de Neiva en términos 
de cobertura de establecimien-
tos financieros. Sin embargo, ex-
presó su preocupación por el im-
pacto potencial de los cambios 
en el estatuto tributario sobre la 
competitividad de la ciudad, de-
cisiones que se deben tomar por 
cuenta de la descategorización 
del municipio. “Es crucial que 
la Secretaría de Competitividad 
analice cómo las modificaciones 
en el estatuto tributario podrían 
afectar el sector financiero y la 
competitividad en general. Ade-
más, debemos trabajar en estra-
tegias para incluir a la población 
no bancarizada y diversificar los 
servicios financieros”, concluyó 
el concejal.

En conversación con Diario 
del Huila, el concejal Juan Se-
bastián Prieto Pérez señaló que 
este debate de control políti-
co más que buscar demostrar 
el letargo de la cartera de com-
petitividad, fue un llamado de 
atención para que el secretario 
entienda la importancia que tie-
ne ésta. “Es muy importante que 
se empiecen a desarrollar accio-
nes planificadas que permitan 
que Neiva avance en materia 
de competitividad, que como lo 
dije en la sesión, es transversal, 
no pueden ser acciones aisladas 
de las otras secretarías y los sec-
tores del municipio”, afirmó.

Prieto Pérez criticó la falta de relevancia de los currículos escolares y la desconexión entre la formación 
educativa y las demandas del mercado laboral.
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Neiva

Neiva receptora del 
desplazamiento forzado
n De las 260 declaraciones de las víctimas del conflicto armado que han llegado a Neiva, cerca del 90% de las mismas, se dan 
por la problemática de desplazamiento forzado. En el año 2023, la Alcaldía de la capital opita, recibió por la figura de subsidiari-
dad $500 millones para la atención de este grupo poblacional, que en gran porcentaje son de escasos recursos económicos. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Anderson Hernández

La capital opita, es el muni-
cipio del sur de Colombia, 
que más recepciona a vícti-

mas del conflicto armado. Y uno 
de los inconvenientes que tiene la 
ciudad, es que no ha sido tenida 
en cuenta en el Plan de Desarrollo 
Territorial (PDT), ni en la Zonas 
Más Afectadas por el Conflicto 
Armado (ZOMAC).

Estas situaciones limita a que la 
Administración Municipal, pueda 
acceder a recursos de forma directa. 

Víctimas y desplazamiento 
forzado

En relación a la situación exis-
tente en Neiva, dado el número 
de familias víctimas de despla-
zamiento forzado que llega a la 
ciudad, Jorge Lozano Mestre, se-
cretario de Paz y Derechos Hu-
manos de Neiva, señaló: “tene-
mos a cargo la política pública 
de víctimas en donde en el marco 
de las de la Ley 1448 y las nor-
mas subsiguientes, atendemos a 
estas personas que llegan por los 
diferentes hechos victimizantes a 
la ciudad en el conflicto armado”.

A la fecha los funcionarios en-
cargados de atender a los afec-
tados, han recibido cerca de 260 
declaraciones de este grupo po-
blacional.

“De estos relatos, entre el 85 y 
90 %, obedecen al hecho victimi-
zante de desplazamiento forzado, 
esto nos da un panorama de que 
el conflicto armado ha hecho que 

Según la presidenta de la Cámara de Comercio del Huila, es importante fortalecer las cadenas de comercialización.

La capital opita, es la que más recibe desplazados del sur del país.

“Neiva, es el 
municipio 
del sur del 

país que 
más recibe 
víctimas de 

desplaza-
miento forza-
do, y esto nos 

genera una 
condición 
especial, y 

dentro de las 
causas que 

los afectados 
escogen a la 

ciudad en 
busca de un 

mejor futuro, 
es porque re-
gularmente 
tienen fami-
liares”, dijo 

Jorge Lozano, 
secretario de 
Paz de Neiva.

El Ministro de Salud Guillermo Alfonso Jaramillo visitó el HUN.

las personas salgan de sus territorios, huyendo de la 
violencia, extorsión y de los reclutamientos existen-
tes en otros municipios del Huila y de otras regiones 
del país”, estableció el funcionario.

Cuentan con los recursos de atención
Por ley, las administraciones locales deben ga-

rantizar los recursos para la atención de este grupo 
poblacional.

“Tenemos el rubro para atender las ayudas de inme-

diatez que requiera la población 
desplazada cuando llega a Neiva, 
donde le brindamos todo el apo-
yo psicosocial y jurídico, para que 
ellos den la declaración ante el 
Ministerio Público, y de esta for-
ma inicien el proceso y puedan ser 
incluidos en el Registro Único de 
Víctimas”, destacó el funcionario.

 “Contamos con el rubro para 
atender a esta población, hasta 

cierto punto, de llegarse a presen-
tar un mayor número de casos, 
apelamos a la figura de la sub-
sidiaridad, donde entra la Go-
bernación del Huila, a atender a 
las personas que nosotros no le 
podamos ayudar. El año pasado 
recibimos por este instrumento 
cerca de $500 millones”, indicó 
el secretario de Paz. 

Neiva, ciudad receptora
Este año aumentaron el pre-

supuesto en un 20%, para aten-
der estas situaciones específicas 
y esperan contar con la ayuda, 
de llegar a necesitarla, de la Ad-
ministración Departamental y la 
Nación en su defecto.

“Neiva, es el municipio del sur 
del país, que más recibe vícti-
mas de desplazamiento forzado, 
y esto nos genera una condición 
especial, y dentro de las causas 
que los afectados escogen a la 
ciudad en busca de un mejor fu-
turo, es porque regularmente tie-
nen familiares o amigos que los 
ayudan a ubicar en la ciudad”, 
dijo Jorge Lozano.

 “Uno de los problemas que 
tenemos es que la capital opita, 
nunca ha sido tenida en cuenta 
dentro de los 170 municipios que 
hacen parte del Plan de Desa-
rrollo Territorial (PDT), ni de las 
Zonas Más Afectadas por el Con-
flicto Armado (ZOMAC)”, indicó 
el funcionario.

En este sentido, los munici-
pios de Baraya, Tello, Neiva ru-Entre el 85 y 90 % de las víctimas, salen de sus territorios por intimidaciones de los ‘armados’.
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Ante estos 
hechos, 

“estamos 
analizando 

la posibilidad 
de hacer un 
documento 
para presen-
tarle a la Pre-
sidencia de 

la República 
y a Juan Fer-

nando Cristo, 
ministro del 
interior, para 
que se inclu-
ya a Neiva en 
estos planes 
de Zomac o 
PDT o a una 

región de 
paz”, reveló 
el funciona-

rio.

ral, Rivera, Campoalegre, Íqui-
ra, La Plata, Pitalito, Isnos, San 
Agustín y Acevedo, cuentan con 
la figura PDT.

Y de las 334 zonas Zomac las 
que se crearon en igual número 
de municipios, de las cuales siete 
corresponden a los municipios 
huilenses de Acevedo, Algeciras, 
Baraya, Colombia, Hobo, Isnos 
y Tello.

Piden que la ciudad, sea 
incluida en Zomac o PDT

“Eso obviamente nos limita el 
acceso a recursos de forma di-
recta e incluso bajo la estrategia 
adoptada años atrás por el Go-
bierno Nacional, donde a través 
de la reforma tributaria del año 
2016, que son las obras por im-
puesto en Colombia. Las mismas 
tienen un proceso especial con la 
Agencia de Renovación del Terri-
torio, y allí los entes territoriales 
que se encuentran incluidos en 
los instrumentos, ya menciona-
dos pueden acceder de forma di-
recta a recursos provenientes del 
pago del impuesto predial, obvia-
mente de las grandes empresas”, 
enunció el funcionario.

Ante estos hechos, “estamos 
analizando la posibilidad de ha-
cer un documento para presen-
tarle a la Presidencia de la Repú-
blica y a Juan Fernando Cristo, 
ministro del interior, desde luego 
impulsado por el sector político 
del departamento del Huila, la 
clase parlamentaria, para que se 
incluya a Neiva en estos planes 
de Zomac o PDT o a una región 
de paz”, reveló el secretario.

Lo que van a plasmar en este 
informe, es hacer un relato his-
tórico de las afectaciones que ha 
vivido la ciudad por el conflicto 
armado, no solamente en la re-
cepción de víctimas de la violen-
cia, sino en lo relacionado con se-
cuestros, extorsiones y atentados.

“Esperamos que el Gobierno 
Nacional, diga, Neiva necesita re-
cursos para poderle apostar a la 
Paz y a la reconstrucción del teji-
do social que tanta falta nos hace. 
Sin desconocer que todos estos 
atentados y no solo esperamos 
trabajar con el Estado, también 
con Otty Patiño, Alto Comisiona-

do para la Paz, para que ponga 
su mirada en esta ciudad y co-
nozca de primera mano lo que 
está sucediendo”, finalizó Jorge 
Lozano.

Las denuncias realizadas
“En este sentido la Organiza-

ción de Naciones Unidas (ONU), 
se encuentra haciendo segui-
miento en la región, y hemos 
denunciado la instrumentali-
zación por ejemplo de nuestros 
presidentes de Junta de Acción 
Comunal con los censos que se 
han hecho en diferentes veredas 
y municipios del departamento 
de Huila, el ingreso de menores 
de niños, niñas y adolescentes 
a las filas de estos grupos, quie-
nes les ofrecen remuneración, 
motos, celulares y de esta ma-
nera persuaden a los menores 
de edad”, reveló el secretario de 
Gobierno del Huila, Edgar Mar-
tín Lara. 

Estos mismos hechos han 
sido puestos en conocimiento 
de Otty Patiño, alto comisiona-
do para la Paz y del jefe nego-

ciador de la delegación del gobierno, Camilo Gon-
zález Posso.

Conversaciones y acciones de Paz
En este sentido, el secretario de Gobierno del 

Huila, es enfático en afirmar: “es importante que 
el Departamento se beneficie con estos diálogos, y 
no se vea perjudicado con más extorsión e instru-
mentalización de menores de edad”.

Además, el funcionario indicó que ellos han en-
viado informes a la Oficina del Alto Comisionado 
para la Paz, de cada uno de los grupos al margen 
de la ley distintos grupos con los que no existen 
conversaciones.

“Hemos hecho las observaciones que tenemos 
frente al proceso, no podemos negarnos a que es-

tos diálogos no se realicen, por 
el contrario, lo que beneficie a la 
población civil, es importante”, 
dijo el directivo.

Ya el pasado lunes 15 de ju-
lio, el ministro de Defensa, Iván 
Velásquez, se pronunció en rela-
ción con la finalización del cese 
de hostilidades con los grupos al 
mando de Mordisco, y la conti-
nuidad con los liderados por Ca-
larcá, establece las pautas en las 
que se llevará a cabo esta etapa 
sin enfrentamientos; en una de-
mostración de lo que sería la in-
tención de las partes de avanzar 
en la mesa con más acuerdos.

Jorge Lozano, secretario de Paz y Derechos Humanos de Neiva. 

Neiva, no está incluida en los planes de Zomac o PDT.

Gran porcentaje de las víctimas abandonan sus territorios por intimidaciones o amenazas. 
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Huila

Algeciras le 
apuesta a la educación

Según el al-
calde Alexan-
der Martínez, 

ya se ha 
gestionado 
un primer 

recurso por 
encima de 

mil millones 
de pesos para 

intervenir 
siete sedes 
educativas. 

Se espera po-
der gestionar 
más recursos 
para las otras 
49 en todo el 

municipio.

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Gustavo Patiño

En un esfuerzo por mejorar 
la calidad educativa y ga-
rantizar la seguridad de los 

estudiantes, el alcalde de Algeci-
ras Alexander Martínez ha estado 
trabajando para gestionar recursos 
que permitan la intervención de 
las infraestructuras de los centros 
educativos en el municipio, cono-
cido como la despensa agrícola del 
Huila. Con un total de 56 sedes 
educativas, el objetivo es realizar 
mejoras significativas que no solo 
beneficien a la comunidad estu-
diantil, sino que también impulsen 
el desarrollo educativo en la región.

El alcalde le contó a Diario del 
Huila sobre los progresos reali-
zados hasta la fecha, subrayando 
la importancia de estos proyectos 
para el bienestar y el futuro de los 
estudiantes. “Hemos venido ges-
tionando con el gobierno depar-
tamental y nacional recursos para 
mejorar las sedes educativas. Son 
56 sedes educativas de las cuales 
ya hay un proyecto para mejorar 
siete, con un valor superior a los 
mil millones de pesos”, señaló el 
mandatario. Esta iniciativa es el 
comienzo de un plan más amplio 
que busca intervenir todas las se-
des educativas del municipio.

Mejoramiento de siete 
instituciones

Según informó a Diario del 

Huila, aunque en muchas sedes 
educativas se trata de reparacio-
nes menores, es necesario gene-
rar estos mejoramientos para evi-
tar algún accidente en el que se 
pueda ver involucrado o afectado 
algún estudiante. El proyecto de 
mejora de las siete primeras sedes 
educativas incluye una inversión 
significativa, que supera los mil 
millones de pesos. Estos recursos 
se destinarán a la renovación de 
las infraestructuras más críticas, 
incluyendo la sustitución de cu-
biertas peligrosas, la mejora de 
redes eléctricas y la reparación 
de pisos y paredes que presentan 
riesgos para los estudiantes. “Bus-
camos mejorar la infraestructura 

educativa. Muchas de las sedes tienen cubiertas con 
un material que ya es un peligro para los mismos 
estudiantes, al igual que las redes eléctricas y otras 
estructuras que necesitan reparación urgente”, ex-
plicó el alcalde.

Obras por impuestos
Algeciras ha sido uno de los municipios más benefi-

ciados por el sistema de Obras por Impuestos, un me-
canismo diseñado para municipios ZOMAC (Zonas 
Más Afectadas por el Conflicto) y PEDET (Programas 
de Desarrollo con Enfoque Territorial). Gracias a este 
sistema, se han logrado inversiones superiores a los 
cuatro mil millones de pesos, destinados a mejorar 
no solo las infraestructuras educativas, sino también 
la dotación de implementos deportivos y muebles 
escolares. “Algeciras es uno de los municipios mayor-
mente beneficiados de esta importante dotación que 
nos ayudará bastante”, señaló el mandatario.

“Este sistema de Obras por 
Impuestos ha sido crucial para 
nosotros. En octubre esperamos 
recibir recursos adicionales para 
dotación de implementos depor-
tivos y muebles escolares. Estas 
inversiones no solo mejorarán las 
condiciones de estudio, sino que 
también fomentarán el deporte y 
el desarrollo integral de nuestros 
estudiantes”, destacó el alcalde.

Restaurantes escolares
Además de los proyectos finan-

ciados por el sistema de Obras 
por Impuestos, la administración 
municipal está gestionando con 
la gobernación la realización de 
mejoramientos menores en los 
restaurantes escolares y la re-
novación de fachadas y pintura 
de varias sedes educativas. “Es-
peramos en este semestre poder 
firmar el convenio con la gober-
nación y adelantar estos impor-
tantes trabajos a través de las jun-
tas de acción comunal», indicó 
el alcalde.

Muchos de los edificios esco-
lares tienen estructuras que re-
presentan riesgos significativos, 
como cubiertas deterioradas y re-
des eléctricas obsoletas. La inter-
vención en estas áreas es esencial 
para prevenir accidentes y garan-
tizar un ambiente seguro para el 
aprendizaje. «En el caso de Al-
geciras, considero que la mejora 
de la infraestructura educativa es 

El alcalde de ‘La despensa Agrícola del Huila’ señaló que se vienen gestionando recursos en el nivel departamental y nacional.

Alexander Martínez, alcalde de Algeciras.

n El alcalde de la 
despensa agrícola del 
Huila señaló a Diario 
del Huila que se pre-
tenden intervenir las 
56 sedes educativas 
tanto en la zona urba-
na como las rurales del 
municipio. Igualmente 
se espera dotar de im-
plementos deportivos 
y muebles escolares.
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Otra de las 
propuestas 
que viene 

aprovechan-
do la Admi-
nistración 

Municipal al-
gecireña para 
intervenir las 
56 sedes edu-

cativas, es 
el programa 

‘Obras por 
Impuestos, 

“Este sistema 
ha sido 

crucial para 
nosotros. En 

octubre espe-
ramos recibir 
recursos adi-
cionales para 
dotación de 

implementos 
deportivos 
y muebles 
escolares”, 

señaló Martí-
nez.

una de las prioridades. Este año 
vamos a dar muestras de estos 
mejoramientos, con la idea de lle-
gar a las 56 sedes educativas con 
algunas inversiones», afirmó el al-
calde. Esta visión incluye proyec-
tos para la instalación de nuevas 
cubiertas en las sedes tanto del 
casco urbano como del sector ru-
ral, con un presupuesto estimado 
de alrededor de seis mil millones 
de pesos.

Las mejoras en la infraestructu-
ra educativa de Algeciras no solo 
beneficiarán a los estudiantes, 
sino que también tendrán un im-
pacto positivo en la comunidad 
en general. Según el mandatario 
algecireño, la inversión en educa-
ción es una inversión en el futuro, 
y garantizar que los estudiantes 
tengan un ambiente seguro y ade-
cuado para aprender es esencial 
para el desarrollo del municipio.

Implementos deportivos
La dotación de implementos 

deportivos y muebles escolares 

dades departamentales y nacio-
nales son tareas que requieren 
un esfuerzo continuo y sosteni-
do. Sin embargo, el mandatario 
aseguró que su administración 
está comprometida con la mejo-
ra de la calidad educativa en Al-
geciras que empieza por el poder 
generar que todos los estudian-
tes tengan acceso a instalaciones 
seguras y adecuadas. «Tenemos 
grandes expectativas para el futu-
ro. La mejora de la infraestructu-
ra educativa es solo el comienzo. 
Continuaremos buscando recur-
sos y colaboraciones para garan-
tizar que nuestros estudiantes 
tengan las mejores condiciones 
posibles para su educación», con-
cluyó el alcalde.

Diario del Huila conversó con 
un maestro de la Institución 
Educativa Juan XXIII sede ba-
chillerato, quien se mostró po-
sitivo frente a la iniciativa de in-
versión en infraestructura, “acá 
en nuestra sede tenemos proble-
mas con grietas en las paredes, 
que pueden resultar en un peli-
gro para los estudiantes, igual-
mente hay una serie de desni-
veles en el suelo y muchos de 
los salones no cuentan con to-
macorreintes, lo que dificulta la 
calidad educativa, porque nos 
vemos limitados como docentes 
al momento de utilizar ayudas 
educativas como un videobeam”, 
señaló y agregó que la situación 
es similar en las otras dos sedes 
urbanas, dedicadas a primaria, 
que tiene la institución y en se-
des que se encuentran en las zo-
nas rurales, “si acá tenemos esas 
dificultades, en las zonas rura-
les es mucho peor. Igualmente es 
notorio que hace mucho tiempo 
no se le echa una mano de pin-
tura a nuestra sede”, aseguró.

Zonas Comunitarias para la 
Paz

Estas acciones se suman a las 
ya anunciadas por el ministro de 
Tecnologías de la Información y 
las Comunicaciones (TIC), Mau-
ricio Lizcano. En una reciente vi-
sita a Neiva, el ministro confirmó 
que en el municipio de Algeciras 
se desarrollará la instalación de 
10 Zonas Comunitarias para la 
Paz. Esta iniciativa, como parte 
de los programas PDET, repre-
senta una inversión de $1.400 
millones y está diseñada para 
proporcionar acceso a tecnolo-
gías de la información y la co-
municación, promoviendo así la 
inclusión digital y el desarrollo 
comunitario.

Las Zonas Comunitarias para 
la Paz no solo ofrecerán acceso 
a internet y herramientas tecno-
lógicas, sino que también servi-
rán como centros de desarrollo 
social y educativo. Estas zonas 
están destinadas a ser espacios 
donde los estudiantes y la co-
munidad en general puedan 
acceder a recursos educativos, 
participar en programas de ca-
pacitación y fortalecer la cohe-
sión social. La implementación 
de estas zonas es un paso im-
portante para cerrar la brecha 
digital y fomentar un entorno 
de paz y progreso en Algeciras.

también jugará un papel crucial en el desarrollo 
integral de los estudiantes. «Estos proyectos son fun-
damentales para el bienestar y desarrollo de nues-
tros jóvenes. Un entorno educativo adecuado y bien 
equipado es esencial para fomentar el aprendizaje y 
el desarrollo personal», comentó el alcalde.

En 2019, la sede Herminia Escorcia Pérez tuvo fallos en su estructura luego de una mala intervención.

Uno de los colegios que necesita 
adecuación en infraestructura es 
el Juan XXIII, en el casco urbano.

A pesar de los avances signifi-
cativos, la administración muni-
cipal enfrenta varios desafíos en 
la implementación de estos pro-
yectos. La obtención de recursos 
y la coordinación con las autori-

 En la sede Herminia hubo que desmontar varias secciones para evitar afectar a 250 estudiantes.
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Contexto
Neiva combatirá la delincuencia 
con cámaras con inteligencia artificial
n Desde la Alcaldía de 
Neiva, le apuestan a la 
instalación de cáma-
ras de seguridad para 
luchar contra esta 
nueva ‘ola’ de terroris-
mo. En este sentido, 
esperan recuperar 64 
de estas ayudas tec-
nológicas y que sean 
automatizadas, para 
que en caso de que 
no haya energía, las 
mismas sigan funcio-
nando. 

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Anderson Hernández

Luego de conocer que, en al-
gunos sectores de la capital 
opita, vándalos han inten-

tado dañar las cámaras de segu-
ridad, cada aparato, tiene un sis-
tema de protección para que los 
facinerosos, que escalan los pos-
tes donde se encuentran instala-
das no se las roben. Los primeros 
sistemas en ser recuperados, son 
las que se encuentran en el centro 
de la ciudad.

Ante los atentados en Neiva, la 
Administración Municipal, ya tra-
baja en un proyecto que fue viabili-
zado por el Ministerio del Interior, 
para instalar cámaras de seguri-
dad con inteligencia artificial, de 
las 175, 30 van a contar con reco-
nocimiento facial.

Recuperación de equipos 
tecnológicos

Debido a los atentados por gru-
pos al margen de la ley en la ca-
pital opita, dialogamos con José 
Ferney Ducuara, secretario de Go-

José Ferney 
Ducuara, 

secretario de 
Gobierno de 

Neiva dijo: 
“después de 

las fiestas del 
San Pedro, 

inició el pro-
ceso de man-

tenimiento 
preventivo y 
correctivo de 
las cámaras 

de seguridad 
de la ciudad. 

Hacía más 
de cuatro 

años que no 
les realizaba 

manteni-
miento, 

causando 
que muchas 
de ellas estu-
vieran fuera 
de servicio”.

“Lo que nos permite desde el Sistema Integrado de 
Emergencia y Seguridad, monitorear distintos puntos 
de la ciudad, principalmente varias zonas neurálgicas”, 
dijo el funcionario.

Cámaras y funcionalidad
“En el entendido que una cámara de seguridad, hace 

las veces de 10 policías y si nosotros recuperamos todo 
el sistema de estos dispositivos, vamos a tener para la 
ciudad una herramienta de prevención importante y 
de disuasión, que nos va a servir mucho para contra-
rrestar este fenómeno de la nueva ‘ola’ del terrorismo, 
así lo definieron los expertos en seguridad en Bogotá”, 
expresó el secretario de Gobierno.

El funcionario, indicó que esta problemática, no solo 
perjudica a Neiva, sino a distintas regiones como el 
departamento del Cauca, donde se ha recrudecido el 
conflicto armado.

“Nos falta por recuperar 68 cámaras todavía, 
más el tema de la fibra óptica, los monitores de 
la sala Sies, el joystick y todo el sistema de auto-
matización, para que en caso de que hallan fallas 
en la energía de la ciudad, los dispositivos sigan 
funcionando y graben información importante 
para posteriores eventos de judicialización”, en-
fatizó Ferney Ducuara.

Luego de conocer que, en algunos sectores de la ca-
pital opita, vándalos han intentado dañar las cámaras 
de seguridad, por ende cada aparato, tiene un sistema 
de protección, para que los facinerosos, que escalan los 
postes donde se encuentran instaladas, no se las roben.

bierno de Neiva, en lo relacionado 
a las estrategias para luchar contra 
este flagelo: “después de las fies-
tas del San Pedro, inició el proce-
so de mantenimiento preventivo 
y correctivo de las cámaras de se-
guridad de la ciudad. Hacía más 

de cuatro años que no les realiza-
ba mantenimiento, causando que 
muchas de ellas estuvieran fuera 
de servicio”. 

Ya arreglaron 15 de estos apara-
tos, que ya fueron puestos al ser-
vicio de la ciudad.

Con tecnología de ‘punta’, autoridades buscan luchar contra los facinerosos. Las cámaras de seguridad priorizadas para arreglar, 
fueron las del centro de Neiva. 

Treinta de estos dispositivos tendrán reconocimiento facial. 
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Además, el 
secretario 

reveló que se 
encuentran 
trabajando 

en un proyec-
to, “es un plan 

de cámaras 
de seguridad 
con inteligen-
cia artificial, 

son 175 en 
total, de ellas 
30, van a te-

ner reconoci-
miento facial, 

es decir que 
nos van a 

advertir de la 
presencia de 
delincuentes 

de recono-
cida valía”, 

agregó el 
funcionario. Proyecto sobre ‘ruedas’

Por tanto, para su ubicación le 
dieron importancia a sectores neu-
rálgicos. “Empezamos por recupe-
rar las cámaras del centro de la ciu-
dad, que es el sitio más importante 
para la seguridad, no solamente 
para evitar que estos actos vuelvan 
a ocurrir en nuestra ciudad, porque 
hay sitios de esta zona afectados 
por la delincuencia común”, des-
tacó el funcionario.

Además, el secretario reveló que 
se encuentran trabajando en un 
proyecto que fue viabilizado por 
el Ministerio del Interior, “es un 
plan de cámaras de seguridad con 
inteligencia artificial, son 175 en 
total, de ellas 30 van a tener reco-
nocimiento facial, es decir que nos 
van a advertir de la presencia de 
delincuentes de reconocida valía 
o personas que tienen anotaciones 
judiciales. Las mismas serán ubi-
cadas en los ingresos de la ciudad 
y centros comerciales”.

De la misma forma, con la ayuda 
de estos dispositivos, buscan evitar 
que los presuntos delincuentes co-
metan delitos o detenerlos en caso 

de que tengan orden de captura.
Asimismo, cinco de ellas, ten-

drán el sistema LPR, que identi-
fica las placas de vehículos con los 
cuales se han cometido delitos o 
que presentan anotaciones porque 
son utilizadas por la delincuencia 
para realizar ilícitos.

Estudio para las 
instalaciones

En cuanto a los sitios donde van 
a ser instaladas, el secretario ex-
presó que se dio por la georrefe-
renciación del delito, donde estu-
vo un equipo de telemática, sijin 
y sipol de la Policía Metropolitana 
de Neiva.

“Esperamos que este proyecto 
siga avanzando por buen camino 
y podamos aproximadamente en 
un año estar entregando este nue-
vo sistema de cámaras para seguri-
dad”, señaló Ferney Ducuara.

“Este proyecto más grande que 
ha sido aprobado en la presente 
año por el Ministerio del Inte-
rior, el cual esta aforado en más 
de $25.000 millones, de los cuales 
la Gobernación del Huila, cofinan-
cia el proyecto con $1.300 millo-
nes y la Alcaldía de Neiva, coloca 
$4.900 millones, haciendo un es-
fuerzo económico muy grande, que 
nos va a permitir ser mucho más 
eficaces, preventivos en temas de 
seguridad y convivencia ciudada-
na”, finalizó el funcionario.

A la fecha en la capital opita, van 
19 ataques, 12 de explosivos detona-
ron y en 7 de los hechos no estalló.

Madrugaron a hacer 
‘fechorías’

En relación a los ataques regis-
trados en horas de la madrugada 
en la cuidad, el coronel Alexander 
Castillo, comandante de la Policía 
Metropolitana de Neiva, expresó. 
“Hacía las 2:15 de la mañana se re-
gistró la activación de dos artefac-
tos explosivos en establecimientos 
comerciales dedicados a la venta 
de motocicletas en la capital opita. 
Por fortuna estos hechos no dejan 
víctimas fatales”.

Los locales sí tuvieron afectacio-
nes, principalmente en los vidrios 
de los mismos e infraestructura.

“En este aspecto, las investigacio-
nes preliminares dan cuenta que la 
activación de los explosivos, corres-
pondería al Bloque Comandante 
‘Jorge Suárez Briceño’ del EMC, y 
estarían asociados con la extorsión. 
A partir de estas dinámicas, pre-
tenderían el pago de sumas de di-
nero”, resaltó el oficial.

Asimismo, Ferney Ducuara, se-
cretario de Gobierno de Neiva dijo: 
“desde el mismo momento de ocu-
rrencia de los hechos, hizo presen-
cia unidades de la Policía y Ejército 
y CTI en los lugares. Y se designó 
un grupo especial para esta inves-
tigación, tenemos buenos videos de 
las cámaras de seguridad del sector, 
además contamos con información 
importante de estos individuos”.

De igual manera los investigado-
res judiciales, contarían con infor-
mación del vehículo utilizado para 
lanzar los artefactos, que luego de 
los hechos, la persona que iba de 
acompañante, intento tapar la pla-
ca del mismo.

 Hay zonas de la ciudad, donde han intentado dañar estos equipos tecnológicos. 

 Cinco de ellas, tendrán el sistema LPR, que identifica las placas de vehículos.
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Panorama Panorama

Población campesina aumentó en Colombia
n Según el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane), en 2023, 10.640.000 individuos mayores de 15 años se identificaron como parte de la población campesina en Colombia, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Calidad de 
Vida (ECV). Esto representa un aumento del 1,86 % en comparación con el año anterior.

DIARIO DEL HUILA, PANO-
RAMA

En 2023, un total de 
10.640.000 personas 
mayores de 15 años se 

identificaron como parte de 
la población campesina en 
Colombia, según el Departa-
mento Administrativo Nacio-
nal de Estadística (DANE) y la 
Encuesta Nacional de Calidad 
de Vida (ECV). Esta cifra re-
presenta un aumento del 1,86 
% con respecto al año ante-
rior. La población campesi-
na se desglosa en 5.479.000 
hombres y 5.160.000 mujeres, 
con el grupo etario de 65 años 
y más siendo el más represen-
tativo: 37,3 % de los hom-
bres y 28,9 % de las mujeres 
campesinas. Se identificaron 
5.519.000 hogares campesi-
nos, definidos como aquellos 
donde al menos un miembro 
se identifica subjetivamente 
como campesino/a, con el 40 
% de estos hogares liderados 
por mujeres.

Geográficamente, los de-
partamentos con mayores 
porcentajes de población que 
se identifica como campesina 
son Vichada (67,6 %), Nari-
ño (63,3 %) y Chocó (62,7 
%). En contraste, los departa-
mentos con menores porcen-
tajes son San Andrés, Provi-
dencia y Santa Catalina (1,0 
%), Bogotá (3,7 %) y Ama-
zonas (5,2 %). La percepción 
de pobreza en la población 
campesina es del 69,7 % a ni-
vel nacional, siendo Vichada 
(92,1 %), La Guajira (92,0 %) 
y Chocó (89,1 %) los depar-
tamentos con mayores per-
cepciones de pobreza.

Además, el informe del 
DANE sobre la población 
campesina de Colombia, re-
salta que el crecimiento no 
solo se limita a las áreas ru-
rales, sino que también se 
observa un aumento en la 
cantidad de personas que, 
residiendo en cabeceras mu-

El Dane 
afirmó que se 
identificaron 

5.519.000 
hogares cam-

pesinos, es 
decir, aque-
llos donde 

al menos un 
miembro se 

identifica 
subjetiva-

mente como 
campesino/a. 

Un dato 
relevante es 
que el 40 % 
de estos ho-
gares están 

liderados por 
mujeres.

En términos 
de cultura 
política, el 

84,7 % de la 
población 

campesina 
se sintió 
segura al 

votar en las 
elecciones 

presidencia-
les de 2022. 

Sin embargo, 
persisten ba-

rreras para su 
participación 

en cargos 
de elección 

popular.

nicipales, se identifican como 
campesinas.

Esto sugiere una revitalización 
de las tradiciones y modos de 
vida campesinos, incluso en con-
textos urbanos y económica con 
las actividades agrícolas .

En términos de acceso a la se-
guridad social, el 97,5 % de las 
personas de 15 años y más que 
se identifican como campesinas 

están afiliadas al Sistema General de Seguridad 
Social en Salud: el 18,6 % en régimen contributivo 
y el 81,2 % en subsidiado. Para el trimestre móvil 
marzo-mayo de 2024, la tasa de desocupación de 
la población campesina fue del 8,9 %, con una bre-
cha de género significativa: 6,8 % para los hombres 
y 13,1 % para las mujeres, una diferencia de 6,3 
puntos porcentuales. La Gran Encuesta Integrada 
de Hogares (GEIH) muestra que el sector de agri-
cultura, ganadería, caza, silvicultura y pesca sigue 
siendo el principal empleador de esta población.

La Encuesta de Cultura Políti-
ca (ECP) de 2023 revela que el 
84,7 % de la población campesi-
na se sintió segura al votar en las 
elecciones presidenciales de 2022, 
aunque persisten barreras para su 
participación en cargos de elec-
ción popular. Las principales ra-
zones para la falta de mayor par-
ticipación son: falta de respaldo de 
movimientos y partidos políticos 
(37,1 %), discriminación (31,8 %), 
falta de confianza en sí mismos 
(19,1 %), amenazas o riesgos a su 
integridad (7,5 %) y no sabe / no 
informa (4,5 %). La percepción de 
la democracia ha mejorado des-
de 2019, con un descenso en los 
porcentajes de quienes consideran 
que el país no es democrático: 12,9 
% (2019), 17,2 % (2021) y 6,8 % 
(2023). Sin embargo, el 64,5 % de 
la población campesina considera 
que su voz es poco o nada tenida 
en cuenta por el gobierno de turno.

Retos y Desafíos
La población campesina enfrenta 

múltiples desafíos que afectan su 
calidad de vida y desarrollo so-
cioeconómico. Entre estos desa-
fíos se encuentran el acceso limi-
tado a servicios básicos como agua 
potable, electricidad y educación. 
Muchas zonas rurales carecen de 
infraestructura adecuada, lo que 
dificulta el desarrollo económico y 
social. Además, la falta de acceso a 
tecnología moderna y a mercados 
más amplios limita las oportuni-
dades de crecimiento económico 
para los campesinos.

El cambio climático también re-
presenta un reto significativo para 
la población campesina. Las va-
riaciones en los patrones climáti-
cos afectan la producción agrícola, 
lo que puede resultar en pérdidas 
económicas y en la inseguridad 
alimentaria. La falta de recursos 
y conocimientos para implemen-
tar prácticas agrícolas sostenibles 
agrava esta situación, poniendo en 
riesgo la subsistencia de muchas 
familias campesinas.

Iniciativas y Políticas
El gobierno colombiano ha im-

plementado diversas políticas y 
programas para apoyar a la po-
blación campesina. Estas incluyen 
subsidios y asistencia técnica para 
mejorar la productividad agrícola, 
programas de capacitación en prác-
ticas sostenibles y el desarrollo de 
infraestructuras rurales. Además, se 
han creado iniciativas para fomen-
tar la participación de la población 
campesina en procesos democrá-
ticos y en la toma de decisiones a 
nivel local y nacional. Organizaciones no gubernamentales y aso-

ciaciones campesinas también juegan un pa-
pel crucial en la defensa de los derechos de los 
campesinos y en la promoción de su desarrollo. 
Estas organizaciones trabajan en colaboración 
con el gobierno y con organismos internacio-
nales para implementar proyectos que mejoren 
la calidad de vida de las comunidades rurales.

Perspectivas Futuras
A pesar de los desafíos, la población campe-

sina en Colombia tiene un potencial significa-
tivo para contribuir al desarrollo económico y 
social del país. La implementación de políticas 
inclusivas y el fortalecimiento de las capaci-
dades locales pueden mejorar la resiliencia de 
las comunidades rurales frente a los desafíos 
actuales. El reconocimiento y la valorización 
de la identidad campesina, junto con el apoyo 
continuo de programas gubernamentales y no 
gubernamentales, pueden impulsar el desarro-
llo sostenible y mejorar las condiciones de vida 
de esta importante población.

El futuro de la población campesina depen-
derá en gran medida de la capacidad del país 
para abordar estos desafíos de manera inte-
gral y sostenible. Con un enfoque centrado en 
el desarrollo inclusivo y equitativo, Colombia 
puede asegurar un mejor futuro para sus co-
munidades rurales y fortalecer su contribución 
al bienestar y prosperidad nacional.

 



 / 12  / Viernes 19 de julio de 2024  / www.diariodelhuila.com

Informe

Calidad educativa en zonas rurales 
de Colombia: un camino por recorrer
n Un informe de la Universidad Javeriana expone las deficiencias en la infraestructura escolar, señalando problemas 
en servicios básicos como electricidad, agua potable y conectividad a internet. 

Este informe 
revela que el 
15,5% de las 

sedes educati-
vas rurales no 
tienen acceso 
a electricidad 

y el 69,4% 
carecen de 
internet, lo 

que agrava la 
brecha edu-
cativa entre 
zonas urba-

nas y rurales. 
Se estima que 

se necesita 
una inversión 
anual de $4.9 
billones hasta 

2030 para 
mejorar la in-
fraestructura, 
formación do-
cente y apoyo 
psicosocial en 

estas áreas.

DIARIO DEL HUILA, INFORME
Según el Departamento Admi-

nistrativo Nacional de Estadística 
(DANE), en 2023 se registraron 
13.631.928 personas en edad es-
colar, es decir, colombianos en-
tre 5 y 21 años; de este grupo, el 
26.7% reside en zonas rurales. 
Además, el DANE reportó que 
en 2021 había 55.889 sedes edu-

cativas en el país, de las cuales el 67% estaban en 
zonas rurales y el 33% en áreas urbanas.

En este contexto, la educación rural en Colombia 
es fundamental para mejorar los indicadores de ca-
lidad educativa. El informe “Calidad Educativa en 
Zonas Rurales de Colombia: Un Camino por Reco-
rrer” del Laboratorio de Economía de la Educación 
(LEE) de la Pontificia Universidad Javeriana revela 
los desafíos estructurales que requieren mejoras 
significativas en calidad, cobertura y accesibilidad.

Cobertura Educativa y 
Desafíos

El informe destaca que la co-
bertura educativa en zonas rurales 
enfrenta serios desafíos, especial-
mente en preescolar (47%) y nivel 
medio (46%). Aunque la cobertura 
en primaria y secundaria alcanza 
el 64%, persiste un problema de 
deserción escolar, pues “menos de 
la mitad de los estudiantes que 
ingresan a primero de primaria 
llegan a grado once”.

La calidad de la educación es 
otra preocupación. Según los re-
sultados de las pruebas Saber 
11, los estudiantes rurales obtu-
vieron 26 puntos menos que los 
urbanos y 41.3 puntos menos en 
los municipios de los Programas 
de Desarrollo con Enfoque Terri-
torial (PDET). Estos resultados 
evidencian una “brecha signifi-
cativa en calidad educativa” entre 
zonas rurales y urbanas.

Docentes y Condiciones 
Laborales

El informe también aborda la 
falta de docentes cualificados y 
capacitados, destacando que mu-
chos de ellos son multigrado y 
tienen contratos provisionales. 
“Cerca del 42% de los docentes 
en áreas rurales ocupan cargos 
provisionales frente al 27% de los 

docentes urbanos”, lo que contri-
buye a la inestabilidad del siste-
ma educativo rural. Además, la 
rotación constante de docentes 
afecta la continuidad y calidad 
del proceso educativo, dejando a 
los estudiantes en una situación 
de vulnerabilidad académica.

Infraestructura y Servicios 
Básicos

El acceso a servicios básicos es 
otro aspecto crítico. El informe 
detalla que “el 15,5% de las se-
des educativas no tienen acceso 
a electricidad, y en Vichada y La 
Guajira, este porcentaje puede al-
canzar el 68%”. Solamente el 40% 
de las sedes rurales cuentan con 
agua potable constante y gratuita, 
comparado con el 70% en áreas 
urbanas. Además, “el 69,4% de las 
sedes rurales no tienen acceso a 
internet”, lo cual representa una 
brecha importante en el acceso a 
tecnologías de la información y 
la comunicación. La falta de in-
fraestructura adecuada limita el 
acceso a materiales didácticos y 
recursos educativos en línea, afec-
tando la calidad de la enseñanza 
y el aprendizaje.

Aspectos Sociales y 
Psicosociales

Foto de archivo. Según el DANE para 
2021 el 67% de las sedes educativas de 

Colombia estaban en zonas rurales.

Según el informe, menos de la mitad de estudiantes que ingresan a 
primero de primaria culminan sus estudios de bachillerato.
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Según el 
informe 

de la Uni-
versidad 

Javeriana, 
cerca del 

42% de los 
docentes 
en áreas 

rurales ocu-
pan cargos 
provisiona-

les, frente 
al 27% 

en áreas 
urbanas, 
contribu-

yendo a la 
inestabili-
dad y vul-

nerabilidad 
del sistema 
educativo 
rural. Para 

abordar es-
tos desafíos, 
se requiere 
una inver-
sión anual 

de $4.9 
billones 

hasta 2030, 
enfocada 

en infraes-
tructura, 

formación 
docente y 
apoyo psi-
cosocial.

El informe también destaca 
los problemas sociales de los 
estudiantes rurales, mencio-
nando que “casi la mitad de los 
colegios rurales reportó no con-
tar con profesionales para dar 
acompañamiento psicosocial a 
sus estudiantes”. Este proble-
ma se agrava con el aumento 
del 11% en embarazos de ni-
ñas entre los 10 y 14 años du-
rante la pandemia. La ausencia 
de apoyo psicosocial adecuado 
contribuye a la deserción es-
colar y a problemas de salud 
mental, limitando las oportu-
nidades de desarrollo personal 
y académico de los estudiantes.

Recomendaciones y 
Necesidades de Inversión

Para enfrentar estos desafíos, 
el informe LEE y Save the Chil-
dren estiman que “se requiere 
una inversión promedio de $4.9 
billones anuales hasta 2030” 
para abordar integralmente las 
necesidades de la población estu-
diantil rural. Esta inversión debe-
ría incluir programas de jornada 
completa, alimentación escolar, 
formación docente, mejoras en 
infraestructura, transporte, apoyo 
psicosocial y programas de pre-
vención del embarazo adolescen-
te, entre otros.

Se sugieren varias recomenda-
ciones, como la creación de un 
fondo “Maestro Joven” para fo-
mentar la incorporación de li-
cenciados a través de prácticas y 
pasantías en zonas rurales y pro-
mover la contratación de docentes 
especializados. Además, se propo-
ne “optimizar el uso de la infraes-
tructura existente y avanzar en la 
identificación de sedes educativas 
nodos” para concentrar la oferta 
educativa y evitar las limitaciones 
de las aulas multigrado.

El informe subraya la necesi-
dad de “una coordinación efectiva 
entre las diferentes entidades gu-
bernamentales, el sector privado 
y la sociedad civil” para evitar la 
duplicidad de esfuerzos y asegu-
rar una sincronización adecuada a 
las necesidades de la comunidad 
educativa rural. También enfati-
za la importancia de “modernizar 
el uso de tecnologías y sistemas 
de información” para mejorar el 
monitoreo de la deserción escolar 
y optimizar la asignación de re-
cursos y personal docente.

Implementación y Coordinación
El informe concluye que el reto educativo en las 

zonas rurales de Colombia es enorme y requiere 
un enfoque integrado con presupuestos específi-
cos para abordar las múltiples facetas de la crisis 
educativa. “Es crucial que la legislación sobre edu-
cación rural promueva una coordinación efectiva” 
y que “se priorice el uso de tecnologías modernas” 
para mejorar las condiciones educativas y cerrar las 
brechas actuales. Se recomienda la creación de un 
comité interinstitucional que supervise la imple-
mentación de las políticas y asegure que los recur-
sos se distribuyan de manera equitativa y eficiente.

En resumen, mejorar la calidad educativa en las zo-
nas rurales de Colombia es un desafío multifacético 

que requiere un compromiso sos-
tenido y una inversión significativa. 
Es fundamental que el gobierno, 
la sociedad civil y el sector privado 
trabajen juntos para asegurar que 
todos los niños y jóvenes en áreas 
rurales tengan acceso a una edu-
cación de calidad, que les permi-
ta alcanzar su máximo potencial y 
contribuir al desarrollo de sus co-
munidades y del país en su con-
junto. La educación rural no solo 
es una cuestión de justicia social, 
sino también una inversión en el 
futuro de Colombia.

 Según el informe, 4 de cada 10 escuelas rurales cuentan con agua potable constante y gratuita.

El informe concluye que el reto educativo 
en las zonas rurales de Colombia es 
enorme y requiere un enfoque integrado 
y con presupuestos específicos.



Como caficultor del Huila, ser 
parte de ese 96% de pequeños 
productores es un honor que 
llevo con orgullo y responsa-
bilidad. Cada día, desde que 
planto mis semillas hasta que 
disfruto una taza de café con mi 
familia, sé que mi labor no solo 
alimenta nuestras vidas, sino 
que también fortalece nuestra 
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Con la alocución del idioma 
inglés “fast track” hace algunas 
décadas, comenzó a denominar-
se la vía rápida para acceder a los 
parques de diversiones, evitan-
do las filas y aglomeraciones de 
Disney Word.

Cuando se discutía la  imple-
mentación de los Acuerdos de La 
Habana entre el gobierno colom-
biano y las Farc, nuevamente se 
utilizó el anglicismo, aludiendo 
a un atajo o vía rápida del pro-
ceso legislativo que se surte en el 
Congreso, para el trámite de los 
proyectos de ley y de los actos 
legislativos, abreviando conside-
rablemente la discusión.

Se estimó en ese entonces la 
necesidad de una implementa-
ción rápida de la estructura legal 
y constitucional que requerían 
los acuerdos  y por reforma a la 
Constitución se abreviaron los 
referidos procesos,  para ese ex-
clusivo efecto y por el término 
de seis meses, que se encuentran 
más que vencidos.

Así las cosas, retomamos desde 
hace varios años el curso normal 
de los trámites legislativos pre-
vistos en la Constitución para la 
producción de las leyes y de los 
Actos Legislativos reformatorios 
de  la Constitución que precisan 
de una doble vuelta.

En su presentación reciente 
ante el Consejo de Seguridad de 
las Naciones Unidas, el Presiden-
te de la República, aludió nueva-
mente a la expresión anglosajo-
na, para decir, que proponía un 
fast track, para implementar sus 
reformas y políticas de gobierno 
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Más escandalos de corrupción
El gobierno nacional está afrontando nue-

vamente denuncias por los crecientes escán-
dalos de corrupción que están salpicando a 
ministros, funcionarios, congresistas y con-
tratistas que supuestamente han participado 
en el carrusel de la corrupción más grande de 
este siglo, lo cual están siendo investigados 
por los organismos de control. Las declaracio-
nes de Olmedo López y Esneyder Pinilla, han 
develado todo el entramado de corrupción 
que tiene en ascuas al ejecutivo y legislativo 
nacional. La pugnacidad política reinante por 
estos días no deja ver con claridad los indi-
cios de la captura del Estado por parte de 
intereses particulares. La captura del Estado 
o la cooptación institucional se conoce desde 
hace rato en dependencias que caen en las 
manos de organizaciones representados por 
políticos, quienes controlan decisiones de los 
gobiernos para su beneficio en medio de la 
impunidad reinante, que es denunciada por 
las redes sociales y medios de comunicación.

Pero, estas irregularidades tienen su génesis 
en el gobierno nacional. Desde que se pose-
sionó el presidente Petro, se han venido de-
nunciando estas situaciones irregulares en el 
manejo de la contratación estatal. El Cons-
tituyente primario esperaba que dichas cos-
tumbres abominables contra el erario iban 
a terminarse; pero desafortunadamente se 
siguen con esas prácticas que se han venido 
utilizando desde tiempos pretéritos. Ha sido 
una desilusión total. Así lo sigan negando 
las altas esferas del Estado Colombianos, las 

pruebas, los documentos y los testimonios de 
los funcionarios implicados, están arrastran-
do a otros actores que están desdibujando la 
imagen positiva que tuvo durante su cam-
paña presidencial, pero que ahora lo tienen 
en la picota pública, por el actuar adminis-
trativo indelicado en algunos escenarios del 
desempeño en la administración central. Esto 
va para mal y para largo. 

Es un hecho que los políticos controlan el 
Estado y que empresas especializadas en con-
tratar con los gobiernos no dejen que el país se 
desarrolle. No hay presupuesto que alcance y 
las obras no se ven, es la prueba ácida de que 
se están robando parte del dinero de los im-
puestos. Las llamadas élites políticas corruptas 
están controlando el Estado por medio de su 
burocracia; los comportamientos delictivos en 
sus posiciones privilegiadas cada vez son más 
visibles sin que las autoridades de control y 
vigilancia puestas por ellos mismos actúen en 
beneficio de la sociedad. Es simple: una de las 
definiciones más claras y concisas de Estado 
capturado es que nadie hace nada contra la 
corrupción por dos razones: todo está com-
prado o todo está permitido. Son detestables 
los comportamientos que se han venido pre-
sentando y que se reflejan en las denuncias 
sobre la forma como el ejecutivo ha venido 
comprando la conciencia de algunos congre-
sistas para lograr que las reformas presentadas 
al legislativo surtan su trámite de aprobación, 
con recursos de la Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo (UNGRD).

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

que no ha logrado acreditar ante 
el Congreso, mezclando en su ar-
gumentación las mismas con la 
implementación de los Acuerdos 
de La Habana que no ha podi-
do efectuarse a cabalidad y para 
lo que propone un extensión de 
siete años más.

Esta propuesta presidencial, 
supone un giro de 180 grados a 
su anterior propuesta de activar 
el poder constituyente y llevar 
los nueve puntos que propuso 
a la agenda de una Asamblea 
Constituyente. Aunque alude a 
la necesidad de un acuerdo na-
cional para el efecto, pareciera 
no tener en cuenta que el fast 
track de los Acuerdos de La Ha-
bana ya venció y que uno nue-
vo supondría una reforma y una 
sustitución de la actual Consti-
tución, puesto que ella misma es 
la que dispone sobre el trámite 
de los proyectos de ley y de Acto 
legislativo.

Pero desde el punto de vista 
de la conveniencia, la propues-
ta presenta mayores dificulta-
des. La democracia invita a la 
plena participación del pueblo, 
representado en el Congreso, 
en la discusión de los proyec-
tos legislativos.  Un fast track, 
no deja de ser una excepción y 
una abreviación de la discusión 
democrática.

Pero lo que no tiene explica-
ción, es pedir una procedimien-
to rápido, después de una iner-
cia gubernamental de dos años 
en el poder. ¿Dónde han estado 
todo este tiempo, el Presidente 
y sus Ministros y por qué ahora 
requieren un fast track? .   Los 
sacrificios democráticos no se 
pueden ponerse a disposición de 
quienes no han cumplido con la 
obligación de gobernar correcta 
y oportunamente.

comunidad y nuestro país.
Cultivar café va más allá de co-

sechar un producto; es sembrar 
esperanza y fe en el futuro. Ver 
crecer mis cafetales, desde las pe-
queñas plántulas hasta los robus-
tos árboles cargados de frutos, es 
un recordatorio constante de la 
paciencia y el amor que dedica-
mos a nuestra tierra. Es un com-
promiso con las generaciones ve-
nideras, asegurando que nuestro 
legado perdure y prospere.

En nuestro día a día, enfren-
tamos desafíos como la roya y 
cambios climáticos, pero con 
cada adversidad, encontramos la 
fuerza para innovar y adaptar-
nos. Somos resilientes, porque 

nuestro trabajo no solo es nues-
tro sustento diario, sino también 
nuestra pasión y nuestra cultura.

La Federación Nacional de Ca-
feteros es nuestra voz colectiva, 
guiándonos hacia el progreso y la 
sostenibilidad. Gracias a su apo-
yo, hemos conquistado mercados 
internacionales, llevando nuestro 
café colombiano a rincones leja-
nos del mundo. Cada taza que 
se disfruta en cualquier parte del 
globo lleva consigo el aroma y el 
sabor de nuestra tierra, un tribu-
to vivo a nuestras raíces y nuestra 
excelencia.

Ser caficultor no es solo un tra-
bajo; es un estilo de vida que de-
fine quiénes somos como comu-

nidad y como país. Cada sorbo de 
café que compartimos con ami-
gos y familiares es una celebra-
ción de nuestro esfuerzo y dedi-
cación. Es el vínculo que nos une 
y nos impulsa a seguir adelante, 
construyendo un futuro mejor 
para todos.

En el Huila y en toda Colom-
bia, ser caficultor es ser parte de 
una historia de amor por la tie-
rra, de tradición y de esperanza. 
Es un privilegio que llevo con 
gratitud y humildad, sabiendo 
que con cada cosecha, estamos 
tejiendo el futuro de nuestra 
nación. 

Mis palabras hoy son para los 
héroes del campo, los verdaderos 

líderes que día a día impulsan 
la base agraria de nuestro país. 
Somos nosotros, los caficultores 
del Huila y de toda Colombia, 
quienes construimos juntos más 
país, más prosperidad y una Fe-
deración Nacional de Cafeteros 
cada vez más fuerte. 

Nuestro trabajo es más que una 
labor; es un legado de amor por 
nuestra tierra y un compromi-
so con las futuras generaciones. 
Sigamos sembrando esperanza 
y cosechando éxitos, porque el 
café colombiano no solo es una 
bebida, es un símbolo de nuestra 
identidad y nuestra excelencia.

Ruber 
Bustos 
Ramírez 

Jaime 
Alberto 
Arrubla 
Paucar

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

El fast track
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¿Se caen varios alcaldes?

La imagen del día
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Ana María Duque
Ha ocupado la presidencia 
de Shell para Colombia, Cen-
troamérica y el Caribe desde 
diciembre de 2017. Como líder 
de la compañía británica de hi-
drocarburos en el país ha tenido 
una participación activa en las 
conversaciones sobre el panora-
ma energético de Colombia, uno 
del más clave en este gobierno. 
Es abogada de la Universidad de 
los Andes y magister en Asuntos 
Internacionales de la Universi-
dad Externado.

Claudia 
isabel 
palacios 
giraldo

Son tantas las estupideces que 
a diario hace el gobierno nacional 
que hoy los colombianos tenemos 
un marcado sentimiento de deso-
lación (destrucción) de la historia, 
memorias que muchas generacio-
nes construyeron en 214 años de 
vida republicana. No es posible 
que todo el acervo realizado para 
levantar un país, en tantos años, 
ahora sea una sola persona la que 
tiene en mente, como propósito 
de gobierno, destruirlo todo.

Desde su posesión en el cargo, 
hace dos años, el presidente Gus-
tavo Petro se ha dedicado, como 
tarea específica, a mentirle a los 
colombianos arengándolos para 
tratar de convencerlos de que 
todo lo que hay es malo y que 
él, es la única persona que podrá 
salvar al país, cuando lo que ve-
mos es que, evidentemente, él ha 
sido el único presidente empeña-
do en acabar con los cimientos de 
nuestra democracia y del estado 
de derecho que nos rige. 

Empodero a la guerrilla, al pun-
to de que unos ministros, con el 
de hacienda Ricardo Bonilla a la 
cabeza, ( con él, estuvieron en “el 
conclave” los ministros del Inte-
rior Luis Fernando Velasco, de 
Trabajo Gloria Ramírez  y el de 
Salud  Guillermo Alfonso Jara-
millo),  quienes le ordenaron al 
señor Olmedo López “comprar 
congresistas”, por lo que el de 
hacienda no tuvo inconvenien-
te en hacer cuantiosas asignacio-
nes presupuestales por más de 
$108.000 millones de pesos a la 
Unidad Nacional para la Gestión 
de Riesgos de Desastres, UNGRD, 

Sentimiento de desolación
con destino a que le entregaran 
contratos al grupo narcoterroris-
ta del ELN y también para que 
compraran legisladores.  Es in-
creíble creerlo, pero así lo denun-
cio su exdirector el señor Olmedo 
López en la diligencia llevada a 
cabo la semana anterior ante la 
H Corte Suprema de Justicia. Esa 
actitud se constituye en un delito 
de traición a la patria, pero ade-
más es un gravísimo crimen con-
tra el patrimonio y un desfalco a 
la nación a cuenta del rector de 
la política de hacienda pública. 
Según el señor Olmedo López, 
el ministro de finanzas le orde-
no hacer entrega de nuestros im-
puestos a los narcoterroristas del 
ELN. La gran pregunta que nos 
hacemos los colombianos es la 
siguiente: ¿Lo sabía el presidente 
Gustavo Petro?

Si lo sabía, de antemano es el 
responsable y determinador de 
las órdenes que dio el ministro de 
hacienda. Si no lo sabía, es un so-
berano majadero que está siendo 
burlado por sus ministros.  

¿Cuál fue la respuesta del pri-
mer mandatario? Aprovechar la 
lánguida manifestación de apo-
yo a su reforma pensional para 
atacar a sus socios, al presidente 
del senado Iván Name señalado 
de haber recibido coimas, de la 
UNGRD por   $3.000 millones 
de pesos, y a su colega de la Cá-
mara el señor Andrés Calle quien 
recibió otros $1.000 millones de 
pesos. Es decir, los disparos entre 
bandidos es un común denomi-
nador dentro de la administra-
ción del Cambio. Eso ya se cono-
cía. Según el mismo exdirector de 
la oficina de desastres, los dineros 
que se han embolatado en esa de-
pendencia superan los $380.000 
millones de pesos. ¿En dónde es-
tán los otros $376.000 millones 
de pesos? 

Ya sé que ‘los buenos somos 
más’, pero esta frase –que segu-
ro es cierta– no me ha ayudado 
a reponerme de la vergüenza por 
el espectáculo que dieron algu-
nos compatriotas en la final de la 
Copa América. ‘Los buenos’ so-
mos más, sí; pero qué daño hacen 
‘los malos’, por pocos que sean. 
Desde luego lamento las conse-
cuencias que esto pueda tener 
para los migrantes colombianos 
en Estados Unidos, o para quienes 
aspiren a sacar su visa de ingreso 
a ese país, así como el efecto de 
confirmación que presumo que 
está teniendo el insuceso entre 
quienes se fueron de esta patria 
para poderse desligar del subde-
sarrollo que les impedía progresar. 
Pero más que todo eso, lamento 
que haya quienes a estas alturas 
sigan creyendo que lo lamenta-
ble fue no haber quedado cam-
peones en vez de lo que hicieron 
‘unos cuantos’. Porque por muy 
pocos que sean estadísticamente 
hablando, son un símbolo de lo 
que también somos como país, 
de lo peor que somos como país: 
ventajosos, violentos, vulgares.

Así que justo esta semana, cuan-
do conmemoramos un nuevo ani-

versario de la independencia, el 
214, deberíamos usar ese símbolo 
representado en las imágenes de 
colombianos tratándose de colar 
por los ductos del aire o burlando 
los controles de ingreso al estadio, 
o agrediendo a un vigilante, como 
una herramienta para reflexionar 
sobre por qué somos así y cómo 
podríamos erradicar eso del ADN 
de nuestra idiosincrasia. Algunos, 
a juzgar por las reacciones a un 
mensaje que puse en mi cuenta 
de la red X, han resuelto el asunto 
diciendo que ese comportamiento 
es consecuencia de la laxitud de 
Petro con la primera línea y con los 
grupos armados ilegales, mientras 
que otros simplemente insisten en 
que lo único importante era ganar 
y me recuerdan, aunque yo misma 
lo advertí, que no sé nada de fútbol.

¡Cuánto pueden cegarnos las 
pasiones! Sean las políticas, las 
deportivas o esas que nos hacen 
sentir placer cuando le enrostra-
mos al mundo un punto de vista 
como si fuera una verdad irrefuta-
ble, son una talanquera para pasar 
del problema a la solución. Con las 
posiciones así, ¿por dónde empe-
zar?, ¿cómo encontrar el botón que 
detone en cada persona el modo 
reflexivo?, ¿cómo lograr que cada 
quién llegue a la autorreflexión? 
¿Habrá hecho esa autorreflexión 
alguien de los/as que se quisieron 
colar?, ¿o estarán todos matizando 
lo sucedido como lo hizo el presi-
dente Jesurún con el argumento de 
la ‘maniobra paternal’?

Australia, sino que también sirvió 
para actualizar las directrices de la 
Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS), promoviendo el uso del 
VPH como prueba principal en 78 
países de ingresos bajos y medios.

La integración de modelos ma-
temáticos en la toma de decisio-
nes permite a los responsables de 
políticas visualizar el impacto a 
largo plazo de sus decisiones. Por 
ejemplo, el Consorcio de Modela-
do de Eliminación del Cáncer de 
Cuello Uterino predijo que se po-
drían prevenir 72 millones de ca-
sos y 63 millones de muertes en los 
próximos cien años si se alcanzan 
los objetivos de eliminación de la 
OMS.

En Colombia, adoptar esta me-
todologías sería un paso definitivo  
hacia la toma de mejores decisiones 
en política pública en salud, inclui-
da la  eliminación del cáncer de 
cuello uterino. Al utilizar modelos 
matemáticos, podríamos simular el 
impacto de diferentes estrategias de 
prevención y detección, adaptan-
do las mejores prácticas globales 
a nuestro contexto local. Esto no 
solo garantizaría la efectividad y 
rentabilidad de las intervenciones, 
sino que también proporcionaría 
una base sólida para justificar la 
inversión en programas de salud 
pública. El uso de esta herramien-
ta, respaldada por ciencias exactas 
aseguraría que cada decisión toma-
da fuera costo efectiva y  orientada 
a lograr el máximo beneficio para 
nuestra población.  haroldsalaman-
ca@fundacionsalbo.org

El modelado matemático se ha 
convertido en una herramien-
ta esencial en la formulación de 
políticas de salud pública. Su ca-
pacidad para predecir el impacto 
de diversas intervenciones ha sido 
fundamental para la toma de de-
cisiones sobre escenarios prospec-
tivos, especialmente en la preven-
ción del cáncer de cuello uterino 
mediante la vacunación contra 
el Virus del Papiloma Humano 
(VPH).

El modelado matemático no solo 
se ha destacado en la respuesta a 
brotes de enfermedades como el 
COVID-19, sino que también ha 
guiado programas de prevención 
del cáncer. En particular, el mode-
lado ha demostrado ser invaluable 
para simular el impacto de dife-
rentes estrategias de detección y 
vacunación, ofreciendo estimacio-
nes detalladas de costos, vidas sal-
vadas y posibles daños asociados.

Un ejemplo significativo es el tra-
bajo realizado por el King’s Colle-
ge de Londres. A través del ensayo 
YouScreen, los modelos matemá-
ticos ayudaron a determinar que 
las pruebas primarias del VPH son 
más efectivas y rentables que otras 
técnicas de detección. Este hallaz-
go no solo influyó en la transición 
de la detección con citología  a la 
detección primaria del VPH en 

El gobernador Rodrigo Villalba Mosquera encabezó el lanzamiento del ‘Galardón Excelencia a la Juven-
tud’. Reconocemos el talento y la pasión de nuestros jóvenes líderes, impulsando el desarrollo regional a 
través de su participación activa.

PARAPETO

Harold 
Salamanca

El gran aporte  del modelado  Matemático 
a la Prevención del Cáncer de Cuello 

Uterino

Julio 
Bahamón

Neiva pierde su categoría y 
deberá apretarse en materia 
económica

John Carlos Ninco
El Huila es el tercer departa-
mento más desigual, no lo 
digo yo lo dicen los que saben 
a dónde llevaron al Huila los 
corruptos.
Leonardo Peña Roa
Gracias Gorky, espero que 
también pague cárcel, como 
la exgobernadora corrupta Gon-
zález villa.
Cristian F Sierra T
Poco de pícaros nombrados 
cada 4 años.
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Actualidad

Los contratos con los que 
la Ungrd financió al ELN
n Las acusaciones de Olmedo López apuntan a que contratos estatales dieron dinero a la guerrilla en medio de las dudas sobre 
los diálogos de paz. Ollas comunitarias y entrega de maquinaria harían parte de los recursos proporcionados a ese grupo armado.

DIARIO DEL HUILA, 
ACTUALIDAD

Siguen surgiendo nuevos de-
talles sobre el enorme es-
cándalo de corrupción que 

implica a varios congresistas, 
funcionarios del alto gobierno y 
la Unidad Nacional para la Ges-
tión del Riesgo de Desastres (UN-
GRD). El exdirector de esta enti-
dad, Olmedo López, confesó que 
se desviaron fondos para bene-
ficiar a congresistas a cambio de 
apoyo a reformas y, más reciente-
mente, también se habría pagado 
al ELN para mantenerlos en la 
mesa de diálogo.

En su última confesión, López 
mencionó a la representante a la 
Cámara, Karen Martínez, quien, 
según sus declaraciones, habría 
facilitado la financiación de gru-
pos armados como el ELN. Du-
rante su testimonio ante la Sala 
de Instrucción de la Corte Supre-
ma de Justicia, López aseguró que 
fondos de contratos de la UN-
GRD terminaron en manos del 
ELN en Arauca. Según él, un con-
trato estatal en esa región fue uti-
lizado para financiar a este gru-
po guerrillero en momentos de 
incertidumbre sobre los diálogos 
de paz con el gobierno de Gus-
tavo Petro. “¿Y cómo se lo iban 
a garantizar? Pues con contratos, 
señora magistrada”, dijo López en 
la audiencia. También mencionó 
a Karen Manrique como presunta 
intermediaria del acuerdo ilícito.

A pesar de las desmentidas de 
los implicados, el diario El Espec-
tador reveló testimonios que res-
paldan las declaraciones de López. 
Se informó que la probabilidad 
de que el ELN obtenga recursos 
de contratos estatales es alta en 
esa zona del país. Edgar 
Guzmán, exsecreta-
rio de la Goberna-
ción de Arauca 
en 2022, criticó 
un proyecto de 
la UNGRD re-
lacionado con 
ollas comu-
nitarias, cues-
tionado por la 
mala calidad y 
cantidad insu-
ficiente de la 
comida 

La historia de 
corrupción 
en Arauca 

involucra a 
varios gober-
nadores. Luis 
Colmenares, 

el primer 
gobernador 
de elección 
popular, fue 
investigado 

por supuesta 
entrega de di-
nero al ELN a 
través de fon-
dos públicos 
de fomento. 
Su sucesor, 

José Vicente 
Lozano, fue 
condenado 

por rebelión 
al recibir 
apoyo de 

esa guerrilla 
durante su 

carrera polí-
tica.

entregada. “La UNGRD entregó 
hace unos meses las ollas comu-
nitarias, que costaron casi 18.000 
millones de pesos. Pero se las die-
ron a las organizaciones sociales y 
en el departamento fue un escán-
dalo”, afirmó Guzmán.

Eduardo Cedeño, politólogo y 
analista independiente, añadió 
que la UNGRD también propor-
cionó maquinaria a varios mu-
nicipios de Arauca en medio de 
amenazas del ELN de retomar los 
secuestros. “En el departamen-
to hay un problema geográfico 
grandísimo, que viene desde hace 
30 años, con la expansión de la 
colonización campesina”, explicó.

El testimonio de Olmedo Ló-
pez tiene serias implicaciones. Si 
se comprueban sus afirmaciones, 
podría estar en riesgo la “paz total” 
debido a la supuesta financiación 
a un grupo armado ilegal. Charles 
Larratt-Smith, profesor del De-
partamento de Justicia Criminal 
de la Universidad de Texas y co-
laborador del centro de investiga-

ción Cinep, declaró a El 
Espectador que “la 

guerrilla ha logra-
do cooptar los 
presupuestos 
municipales, 
los contratos 
públicos y los 
fondos de la 
gobernación”.

La Misión 

de Observación Electoral (MOE) advirtió sobre la 
captura del Estado en Arauca desde la década de 
1990. Según su análisis, el frente Domingo Laín 
Sáenz del ELN se involucró en procesos electorales 
para asegurar que sus aliados obtuvieran cargos y así 
apropiarse de recursos estatales y regalías petroleras. 
“El ELN siempre ha postulado sus propios candida-
tos para las alcaldías y la gobernación a través del 
Partido Liberal”, señaló Larratt-Smith.

La corrupción en Arauca ha implicado a varios go-
bernadores. Luis Colmenares, el primer gobernador 
elegido popularmente, fue investigado por supuesta 
entrega de dinero al ELN con fondos públicos. Su 
sucesor, José Vicente Lozano, fue condenado por 

rebelión al recibir apoyo de esa 
guerrilla. Héctor Gallardo y Julio 
Acosta también fueron condena-
dos por corrupción y nexos con la 
guerrilla. Más recientemente, Ri-
cardo Alvarado y Facundo Casti-
llo Cisneros enfrentan juicios por 
contratos irregulares con el ELN.

Jhony Alexander Bello Ortega, 
exrepresentante legal de la em-
presa Coinsac, es otro actor im-
portante en estos casos. Durante 
la imputación contra Castillo, la 
Fiscalía presentó contratos que in-
cluían obras públicas en Arauca. 
“Todos estos contratos tienen por 
objeto estudios técnicos y diseños 
de detalle de vías”, detalló el fiscal.

La situación en Arauca sigue ten-
sa. Guzmán, exmiembro del go-
bierno regional tras la salida de 
Cisneros, mencionó que otro con-
tratista conocido como El Salaito 
habría tomado el control de los 
contratos. “La gente legitima las 
alianzas con el ELN porque está 
acostumbrada”, afirmó Guzmán. 
Sin embargo, parte de la población 
está agotada por la corrupción y la 
falta de avance en la “lucha social”.

Las revelaciones de Olmedo 
López han causado un gran im-
pacto debido a la gravedad de sus 
acusaciones. La Fiscalía y la Corte 
Suprema de Justicia avanzan en 
la investigación para esclarecer 
los puntos señalados y verificar 
si hubo financiación al ELN a tra-
vés de contratos estatales.

Existe una gran probabilidad de que los dineros de la Ungrd hayan terminado en manos del ELN, según 
líderes locales.

El ELN se abría apoderado de dineros 
estatales, según informó Olmedo López en 
sus declaraciones.

En la región aseguran que el ELN siempre ha intentado apoderarse 
de los recursos estatales a través de aliados políticos.
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¡Se abren las ¡Se abren las 
inscripciones para Ella inscripciones para Ella 
es Astronauta Virtual! es Astronauta Virtual! 
100 niñas colombianas 100 niñas colombianas 
podrán capacitarse podrán capacitarse 
en educación STEAMen educación STEAM

¡Se abren las ¡Se abren las 
inscripciones para Ella inscripciones para Ella 
es Astronauta Virtual! es Astronauta Virtual! 
100 niñas colombianas 100 niñas colombianas 
podrán capacitarse podrán capacitarse 
en educación STEAMen educación STEAM

Con el apoyo de AES y Organon, celebrarán la séptima edi-
ción de Ella Es Astronauta Virtual, la cual tiene como objetivo 
capacitar a niñas y jóvenes entre los 11 a los 16 años por medio 
de una plataforma E-learning en programas de educación 
STEAM (ciencia, tecnología, ingeniería, artes y matemáticas), 
así como el desarrollo de habilidades poderosas como inteligen-
cia emocional, pensamiento crítico, liderazgo y la resolución de 
problemas de la actualidad a través de módulos académicos, 

eventos inspiracionales, seminarios web, entre otros.
El programa se llevará a cabo a lo largo de cuatro meses 

de aprendizaje virtual, durante los cuales más de 100 niñas a 
nivel nacional desarrollarán importantes habilidades para su 
desarrollo académico e interpersonal. Al finalizar el progra-
ma, todas las participantes presentarán un proyecto final, y 
los dos mejores proyectos serán acreedores de una inmersión 
académica en el Space Center Houston de la NASA en 2025

Las participantes deberán ser niñas entre 11 y 16 años.

No tener ningún vínculo familiar en primer grado de consanguinidad 
con un funcionario público en cargos de toma de decisión y manejo 
del erario público, esto debido a conflicto de intereses y siguiendo 
los lineamientos del código de ética de la Fundación She Is.

El grupo familiar debe pertenecer a los grupos A (población en ex-
trema pobreza), B (población en pobreza moderada) o C (pobla-
ción en vulnerabilidad) del Sisbén IV. Se verificará la inscripción al 
SISBÉN, o población proveniente de zonas calificadas y grupos po-
blacionales en situación de vulnerabilidad, de acuerdo con los sesgos 
del CONPES y DNP.

¿Cuáles son los requisitos y cómo pueden inscribirse?
La convocatoria para "Ella Es Astronauta Virtual" estará abierta desde el 20 de junio hasta el 20 de julio, las niñas interesa-

das deberán cumplir los siguientes requisitos:

Recibir formación académica en una institución pública de educación bá-
sica, media o media técnica y demostrar excelente desempeño académico.

Garantizar el acceso a internet y a las herramientas tecnológicas 
necesarias para el desarrollo del programa, ya sea propio o facilitados 
por la institución.

Garantizar la disponibilidad de tiempo para la formación.

No haber participado en ninguna de las misiones del programa Ella Es 
Astronauta presencial o virtual.

Contar con un tutor responsable.

Diligenciar el formulario de postulación en su totalidad con información 
veraz.

Si las aspirantes cumplen los anteriores requisitos podrán inscribirse en el sitio web www- she-is.org, donde 
encontrarán el formulario y las instrucciones detalladas para completarlo. Las niñas entrarán en un filtro 
de selección y 100 de ellas podrán adentrarse a explorar el fascinante mundo de la educación en STEAM 
desde cualquier lugar de Colombia.
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Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99573 CASA # 21 BOSQUES DE CARACOLÍ.  GARZÓN  -  H $465.000.000
640-99572 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000
640-99554 EDIFICIO EN EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99550 FINCA EN CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA B/MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99545 CASA EN CIUDAD REAL.  GARZÓN  -  H $285.000.000
640-296 CASA DOS PLANTAS B/LOS SAMANAES.  GARZÓN  -  H $190.000.000
640-579 CASA B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $210.000.000
640-99450 CASA EN CIUDAD REAL.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-561 CASA EN LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $795.000.000 

640-99633 APARTAMENTO EN TORRES DEL CAFÉ.  GARZÓN  -  H $1.400.000
640-99591 APARTAMENTO 203 B/EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $520.000
640-99605 APTARTAMENTO 302 BCENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-313 APARTAESTUDIO B/ M°. AUXILIADORA.  GARZÓN  -  H $200.000
640-181 CASA B/MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $900.000
640-396 APARTAMENTO 203 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T-3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO 704 T-2 CONJUNTO BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 CARRERA 3W # 76B-24  B/CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO. 302 T-1 CONJ. RES. MORADA DEL VIENTO  CALLE 68 # 7-56  $1.200.000,00 90m2
APTO. 903 T-6  CONJ. BRISAS DE CAÑA BRAVA CAR. 31 # 51-60 $850.000,00 70m2
APTO. 304  SAN VALENTIN  CALLE 50 # 22-07   $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO 401 EDIF.LOS BALCONES AV. LA TOMA # 11-75 $1.100.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
CALLE 4  # 5-98  $1.600.000,00 70m2
APTO. 701 EDIF. VERSALLES  CARRERA 6 # 14-23 $2.400.000,00 182m2

ORIENTE
APTO. 3er/ ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 1002 T-1   PORTAL DE LA SIERRA   CAR. 55 # 11-44  $2.300.000,00 106m2
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA CAR. 44  # 27-35  $950.000,00 74m2
APTO. 303 LA RIOJA CARRERA 45B # 20-112  $460.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CAR. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 303 T-9  CONJ. PRADOS DEL SAUCE  CALLE 49 C SUR # 37-170  $650.000,00 50m2
APTO. 503 T-14 CIUDADELA RES. ENTRE RIOS CALLE 37 SUR # 3-41  $800.000,00 66m2
APTO.  801 T-5  CONJ. RS. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CALLE 34  # 26-47 B/LOS MOLINOS  $1.100.000,00 83m2
CARRERA 5B # 60-16 B/EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CALLE 37  # 5AW-12 B/SANTA INES $850.000,00 98m2
CASA 65  CONJ. PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05  $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 B/ VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 3  # 11-57  $4.500.000,00 240m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CASA  1  CONJ. RES. PACANDE CALLE 16  # 5-68  $2.100.000,00 183m2

ORIENTE 
CALLE 7  # 23-51 B/LA GAITANA  $1.500.000,00 127m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA A-04 PORTO BELO CALLE 8  # 48-17  $5.000.000,00 266m2
CALLE 8  # 33-98 BALCONES DE CASA BLANCA 1 MZ- M  $1.800.000,00 148m2

SUR
CARRERA 32 E # 22 A  SUR - 61  ENCENILLO  $1.000.000,00 184m2
CALLE 23 A SUR # 22-42  $1.000.000,00 180m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
OFICINA 304 EDIF. SAN JORGE  $550.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  B/VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE73 # 3w-03 B/LA VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 62 # 1B-28 B/LAS MERCEDES $170.000.000 97m2

CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN  $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 B/SANTA INES $210.000.000 124m2
CALLE 50A # 26-40 B/VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 B/MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CON. RES. TERRAVENTO  CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RESI. CAMINOS DE SANTIAGO  
CARRERA 30 # 27-45 SUR $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 B/MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 B/ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/JORGE ELIECER GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 B/GUADUALES $300.000.000 159m2
CASA B-3  HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105 $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 B/ LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 B/LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2
VENTA DEAPARTAMENTOS

NORTE
APTO. 304 B-A7 CONJ. RESI. SANTA CLARA   $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA   $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RESI.  MEDIA LUNA  CALLE 26B # 9AW-21  $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RESI. SAN JUAN PLAZA   $340.000.000 99m2

PISO 9  T-7 CONJ. RESI. MORADA DEL VIENTO $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 Bl-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CON. RESI. ALTOS DE MARBELLA   $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO 301 CIUDADELA SAN NICOLAS  CAR. 42  CALLE 27 Y 28  $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CAR. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47  $200.000.000 41m2
APTO. 901 EDIF. COVADONGA  AV. LA TOMA # 7-44  $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C MEGACENTRO   $165.000.000 92m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2
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Finca Raiz

Vehículos

Venta  artículos

Animales

Servicios 

Empleos

OFERTAZO!               VENDO 
LOTE

ÁREA 2000 M2  VIA PRINCIPAL 
RIVERITA $88´000.000

VENDO CASA CONJUNTO ALTOS 
DE LA PRADERA ÁREA LOTE 1.075 

M2 CONSTRUIDOS 400 M2 
$1.100´000.000

APARTAMENTO CONJUNTO EL 
TESORO II 2do PISO ÁREA 56.21 

M2   $125´000.000

4 LOCALES BIEN ACREDITADOS  
COMERCIALES C.C LOS 

COMUNEROS $120´000.000

APARTAMENTO EN EL CENTRO AV 
LA TOMA ÁREA 108 MS 

$250´000.000

VENDO CASA CONDOMINIO 
BOSQUES DE CANTABRIA 

VENDO CASA 1 PISO SECTOR 
ORIENTE CONJUNTO CERRADO 220 

M2 $1.100´000.000

OFERTAZO!               VENDO 
LOTE

ÁREA 2000 M2  VIA PRINCIPAL 
RIVERITA $88´000.000

VENDO 
RELACION DE INMUEBLES 

INFORMES: 3108626570 - 3203396742 

RELACION DE INMUEBLES 
VENDO

 VENDO O PERMUTO LOTE 
ÁREA 2000m2  VIA PRINCIPAL RIVERITA 

VENDO CASA CONJUNTO 
ALTOS DE LA PRADERA 

ÁREA LOTE 1.075m2 CONSTRUIDOS 400m2  
$1.100´000.000

VENDO APARTAMENTO 
CONJUNTO EL TESORO II 2do. PISO ÁREA 

56.21m2   $125´000.000
VENDO 4 LOCALES BIEN ACREDITADOS  
COMERCIALES C.C LOS COMUNEROS $120´000.000

VENDO O ARRIENDO 
APARTAMENTO AV. LA TOMA ÁREA 

157m2  EDIFICIO PUERTO MADERO
VENDO CASA ESQUINERA  CONDOMINIO 

BOSQUES DE CANTABRIA ÁREA 1400m2 

VENDO CASA 1 PISO SECTOR 
ORIENTE CONJUNTO CERRADO 220m2 

$1.100´000.000

VENDO CASA LOTE 
BIEN UBICADA CENTRO CALLE 12 ÁREA 400m2 

$440´000.000
INFORMES: 310 862 6570 - 320 339 6742 
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“LO NUESTRO A DIARIO”

PAUTE
90m2.  VERLO ES COMPRARLO

RECIBO VEHÍCULO 
PARTE DE PAGO 
B/ GUALANDAY. 

CALLE 34 # 16-18 NEIVA (H)
$149´000.000 negociables. 

INF. 
315 3673336

REBUENO VENDO 
APARTAMENTO 
PRIMER PISO 
PROPIEDAD 
HORIZONTAL

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS   
SALA COMEDOR COCINA  

INTEGRAL PATIO - ALTILLO Y 
PARQUEADERO PROPIO

INFORMES
312 574 4560

VENDO APTO.  
CONJ. LA 
UNIÓN II
NEIVA  

 CENTRALÍSIMO

  EN CONJ. RESIDENCIAL  
B/EL JARDÍN 

RECIÉN REMODELADO
$185.000.000  

  315 250 0578    

VENDO APTO.  
1ER PISO.   
AMPLIO, 

 ESQUINERO

V E N TA  C A SA S

CARRERA 18 NO. 9-60
INFORMES:  

300 570 9728

VENDO CASA 
AMPLIA DE 

UN SOLO PISO 
B/CALIXTO

APARTAMENTOS

VENTAS

CONJUNTO VILLA MILENA
B/LA FLORESTA

3 ALCOBAS – SALA 
COMEDOR – GARAJE 

INFORMES

310 229 0412

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

102

2 HABITACIONES 
PARQUEADERO, 4 PISO

 ADMÍRELO  

310 260 7462

VENDO 
APARTAMENTO

BELLA SUIZA 
NORTE CALLE 127 
CON CARRERA 7 

BOGOTÁ

ARRIENDO

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

B/LA RIOJA CON 
BALCÓN, SERVICIOS 

INDEPENDIENTES  
INCLUYE INTERNET  

INF. CELULAR 
O WHATSAPP 

320 456 3743 O 
316 528 6933

VENTAS VARIAS

LOTES

EN EL 
CORREGUIMIENTO DE 

EL CAGUAN
URB. VILLA NOHORA. 

108.5M2 C/U  
CON TODOS LOS 

DOCUMENTOS AL DIA
INF: 

321 233 0433

VENDO 2 LOTES 
SEGUIDOS 

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

OFERTAS

SERVICIOS VARIOS

ASAP 
TRANSPORT NV

SERVICIOS: 
MUDANZA 

– ACARREOS - 
VIAJES DENTRO Y 
FUERA DE NEIVA
Contacto: 315 

548 3062

ESOTERISMO

Ligándolo de por vida.  
LECTURA DEL TABACO  

Y  EL TAROT 
Neiva. Citas al 

310 584 6976  

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU 
SER QUERIDO

EMPLEOS

RECONOCIDA EMPRESA 
DE CONSUMO MASIVO DEL 

SECTOR PANADERO 
BUSCA DISTRIBUIDOR
 PARA SU MARCA 

EN EL DEPARTAMENTO 
DEL HUILA

 Debe contar con la 
logística  suficiente para 

atender multicanal 
Informes:

 301 317 0315  - 
(601) 2686819

SE VENDE
LOTE 
URBANO
B/ Canaima NEIVA (H)B/ Canaima NEIVA (H)

PRÓXIMO POLICLÍNICA 
Y BUNKER FISCALÍA

5.362 Mt.2 

INFORMES:

323 211 6210

diariodelhuila.com/

PRENSA

WEB

RADIO
ON LINE

REDES 
SOCIALES

Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 8712458Avisos Judiciales
NOTARIA SEGUNDA CÍRCULO DE NEIVA
EDICTO EMPLAZATORIO.  EL NOTARIO SEGUNDO 
DEL CIRCULO DE NEIVA – HUILA  EMPLAZA:  A to-
das las personas que se crean con derecho de interve-
nir en la LIQUIDACION DE LA HERENCIA DE LEONEL 
CASTAÑEDA ORTIZ, quien en vida se identificaba con 
la Cédula de Ciudadanía número 12.134.320 expedida 
en Neiva - Huila, vecino que fue de la ciudad de NEIVA 
- HUILA, lugar donde tuvo su último domicilio y asiento 
principal de sus negocios, fallecido en la ciudad de NEIVA 
- HUILA, el día DIECIOCHO (18) DEL MES DE ENERO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO (2.024) que se tra-

mita en esta Notaría, en los términos del Decreto 902 de 
1988.- Para los fines de que trata el Artículo 490 del Có-
digo General del Proceso y habiéndose llenado todos los 
requisitos de ley. Se fija el presente edicto en la cartelera 
de la Notaría, por el término de diez (10) días hábiles y se 
hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte inte-
resada para las demás publicaciones de ley. - La fijación 
se hace hoy, DIECISIETE (17) DEL MES DE JULIO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTICUATRO (2.024), siendo las ocho 
de la mañana (8:00 A.M). EL NOTARIO SEGUNDO DE 
NEIVA. REINALDO QUINTERO QUINTERO
(Hay firma y sello).
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NASA desmantelará la Estación NASA desmantelará la Estación 
Espacial InternacionalEspacial Internacional

n Una colaboración histórica busca asegurar un reingreso controlado de la ISS mediante un sofisticado vehículo de 
desorbitación, capaz de administrar la operación final con precisión, evitando impactos en áreas habitadas.

DIARIO DEL HUILA, ASTRONO-
MÍA

Un acuerdo histórico busca 
asegurar un reingreso controla-
do de la ISS mediante un sofisti-
cado vehículo de desorbitación, 
capaz de gestionar la operación 
final con precisión, evitando im-
pactos en áreas habitadas. La 
NASA ha anunciado un contra-
to con SpaceX para desarrollar 
un nuevo “vehículo de desorbi-
tación” (DV) que permitirá re-
tirar la Estación Espacial Inter-
nacional (ISS, por sus siglas en 
inglés) de manera controlada en 
el año 2030. Este proyecto ase-
gura que la estación reingrese en 
la atmósfera terrestre de forma 
segura, desintegrándose sobre 
un área no habitada del océano.

El contrato, valorado en hasta 
USD 843 millones, fue otorgado 
a SpaceX para la construcción 
del DV, que será gestionado por 

la NASA. Bill Nelson, adminis-
trador de la NASA, solicitó al 
Congreso USD 1.500 millones 
para financiar toda la operación. 
Según los funcionarios de am-
bas entidades, el DV y su carga 
de propulsor garantizarán una 
desorbita precisa, asegurando 
que los restos que sobrevivan 
al reingreso no causen daños.

La ISS, con una longitud de 66 
metros y un ancho de 94 me-
tros, tiene una masa de 420 mil 
kilogramos y orbita a una velo-
cidad de 27.400 kilómetros por 
hora. Para garantizar un rein-
greso controlado, el DV contará 
con 46 motores de cohete Draco 
y llevará unos 15.876 kilogra-
mos de propulsor. Dana Weigel, 
gerente del programa ISS en el 
Centro Espacial Johnson, expli-
có: “El DV estadounidense será 
lanzado aproximadamente un 
año y medio antes del último 
encendido de reingreso”.

La NASA revisó sus planes ini-
ciales, que contemplaban uti-
lizar tres naves rusas Progress 
para la desorbita. Sin embargo, 
este enfoque presentaba desa-
fíos operacionales y logísticos. 
“El segmento de Roscosmos no 
estaba diseñado para controlar 
tres vehículos Progress a la vez”, 
señaló Weigel. Tras evaluar otras 
opciones, se decidió recurrir a la 
industria estadounidense para 
una solución más eficiente.

Seis meses antes del proce-
dimiento final de reingreso, la 
ISS estará a una altitud de apro-
ximadamente 330 kilómetros. 
Durante esos meses, la tripu-
lación final de la estación per-
manecerá a bordo, combinan-
do los encendidos periódicos de 
los propulsores con la resisten-
cia atmosférica. Cuando la esta-
ción alcance una altitud de 225 
kilómetros, el DV realizará una 
serie de encendidos para pre-

parar la salida de órbita final. 
“Cuatro días después, realizará 
el último encendido de reingre-
so”, agregó Weigel.

Sarah Walker, gerente senior 
de SpaceX, comentó sobre los 
requerimientos técnicos del DV: 
“Necesita seis veces más combus-
tible utilizable y tres o cuatro ve-
ces más generación y almacena-
miento de energía que las naves 
Dragon actuales”. Este dispositi-
vo tendrá suficiente combustible 
no sólo para completar su misión 
principal, sino también para ope-
rar en órbita junto con la ISS du-
rante unos 18 meses.

Uno de los desafíos es la atmós-
fera residual a la altitud actual 
de la ISS, que ocasiona fricción y 
resistencia, requiriendo encendi-
dos periódicos de los propulsores 
para mantener la altitud. Sin es-
tos ajustes, la estación eventual-
mente se perdería en la atmósfera 
inferior. Tradicionalmente, naves 

rusas Progress y naves Cygnus de 
Northrop Grumman se han em-
pleado para estas maniobras de 
mantenimiento de altitud. En un 
reingreso no controlado, los res-
tos podrían caer en cualquier par-
te del área comprendida entre las 
latitudes 51.6º norte y sur.

Desmantelar la ISS de forma 
segura es una prioridad para la 
NASA y sus socios internacio-
nales, que incluyen las agencias 
espaciales de Europa, Rusia, Ca-
nadá y Japón. Desde el inicio, se 
planificó llevar el laboratorio a 
una región despoblada del océa-
no al final de su vida útil, para 
evitar cualquier riesgo de im-
pacto en áreas habitadas.

SpaceX ganó el contrato para 
este proyecto después de que la 
NASA solicitara propuestas de 
la industria el año pasado. “Res-
ponderemos con una solución 
integral para garantizar un re-
ingreso seguro”, aseguró Walker. 

La colaboración entre 
SpaceX y la NASA busca 

garantizar la retirada segura 
de la ISS en 2030.


